

LA ESPERANZA,

PERIODICO DE LA TARDE

POLÍTICO, RELIGIOSO, LITERARIO É INDUSTRIAL.

SE PUBLICA TODOS LOS DIAS Á ESCEPCION DE LOS DOMINGOS.

PRECIO DE SUSCRICION.

En Madrid, por un mes. 12 rs.
 En las Provincias por id., franco de porte. . . 16
 En Ultramar y el Estranjero, por trimestre. . 86

PUNTOS DE SUSCRICION.

En MADRID en la Redaccion, calle de los Jardines núm. 20 cuarto principal; y en las librerías de D. Juan Sanz, calle de Carretas, y de Villa, plazuela de Santo Domingo.
 En las PROVINCIAS en las principales librerías; y por medio de libranza tomada en cualquiera estafeta ó administración de Correos á favor de la administración del periódico, abonando el descuento del jiro y remitiendo aquella en carta á dicha oficina.
 En el ESTRANJERO Bayona, librería de Le Mathe; Burdeos, redaccion del Correo de la Jironda; París, id. de la Moda, y de la Gaceta de Francia, rue du Doyenné, núm. 12, place du Carrousel; Londres, id. del True-Tablet; Roma, Pietro Merle, via del Corso núm. 348.

ANUNCIOS Y COMUNICADOS.

Se admiten á medio real linea los primeros, y á cuatro reales los últimos.
 Toda comunicacion á la administracion debe venir franca de porte sin cuyo requisito no se admitirá.
 Se darán suplementos cuando lo ecsijan las circunstancias.

ADVERTENCIAS.

Los señores suscritores de las provincias cuyo abono concluyó á fines del próximo mes, se servirán renovar á tiempo la suscripcion si no quieren experimentar atraso en el recibo de los números.

2.ª Los señores que gusten suscribirse á la Esperanza y no puedan verificarlo por encontrarse distantes de los puntos donde residen nuestros corresponsales, se servirán remitir un libramiento al administrador de la Esperanza por conducto de las administraciones ó estafetas de correos contra la jeneral de esta corte, por la cantidad correspondiente al abono, sin deduccion por el daño que sufra este jiro.

LA ESPERANZA.

MADRID 2 DE NOVIEMBRE.

Cuestion de los dos Bancos.

ARTÍCULO PRIMERO.

Tarde entramos en una polémica que parece agotada ya por los muchos y encarnizados artículos publicados en los periódicos de esta capital; pero esta tardanza no nos estorvará presentar dos consideraciones del mas alto interés, á las cuales creemos que no se ha dado, á lo menos en la discusion pública, toda la importancia que en sí encierran.

Antes de todo adoptamos como nuestras dos de las grandes objeciones que se han hecho á la creacion de un segundo banco de emision. La primera es la relativa á la infraccion de un contrato preexistente. Nada se ha respondido hasta ahora que pueda lavar esta mancha, por la sencillísima razon de que nada puede alterar las obligaciones morales. El banco de S. Fernando compró un privilegio, y lo pagó á precio muy subido. Este privilegio deja de serlo desde el momento en que se concede á otro establecimiento. Cuanto se diga contra este modo terminante de poner la cuestion, es una pura sutileza. Ó la facultad de la emision es un privilegio ó no lo es. Si lo es, conferir la misma facultad á quien no la tiene, no puede ser otra cosa que un rompimiento de fé, la infraccion de un compromiso, la violacion de una palabra.

La segunda objecion, indicada ya por algun periódico, estriba en la desproporcion que salta á primera vista entre las necesidades del comercio de Madrid, y la superabundancia de circulacion que del establecimiento de dos bancos ha de resultar forzosamente. En confirmacion de esta verdad basta citar el banco de Inglaterra, único autorizado á emitir billetes en el gran coloso de la capital y veinte millas en contorno. ¿Y quién osará decir que las emisiones del banco no bastan á cubrir las ecsijencias de aquel inmenso mercado? Dejemos ese espíritu de ecsajeracion que parece ser el rasgo característico de la nacion española en la jeneracion presente, para la literatura donde hartos estragos está haciendo; dejémoslo siquiera para la política, por cuya escena corre desbocado al precipicio que le aguarda en su término: preservemos á lo menos á los intereses individuales, tan combatidos de todos lados por nuestro absurdo sistema económico, y por el culpable descuido con que todos los gobiernos llamados constitucionales han mirado en España el trabajo y el bienestar positivo de los pueblos.

Entremos ahora en nuestros puntos de vista peculiares, y fijemos las dos proposiciones en que fundamos nuestro voto contrario á la creacion de un segundo banco. En esta nueva idea vemos en primer lugar, un riesgo muy probable de que desaparezca el nume-

rio: en segundo lugar, un obstáculo á la satisfaccion de la mas urgente necesidad que padece el mundo comercial en España: á saber, la acumulacion. Vamos á comentar lijeramente estos dos asertos.

Que la emision facilita los cambios, aumenta transitoriamente el capital, funda el crédito público, é imprime un vigoroso impulso á toda clase de negocio comercial, son verdades innegables; pero son verdades que deslumbran, que hieren la imaginacion, que sacan de sus quicios el espíritu de empresa, y que por consiguiente esponen las naciones á excesos tan ruinosos y mortíferos como los que esperimentó la Francia en tiempo de la rejencia del duque de Orleans, con las desastrosas quimeras de Law. La emision inocente, segura y provechosa, supone un estado social que no es por desgracia, y merced á los sofismas que nos extravian, el de la nacion española en la triste época que hemos alcanzado. La emision supone la concurrencia de todas las circunstancias que alejan hasta el menor vislumbre de riesgo de que el metálico desaparezca. Ahora bien, el metálico no desaparece cuando con él se trafica como mercancía que hace falta en otros mercados, como lo prueba el ejemplo actual de Inglaterra; no desaparece cuando se esporta en cambio de mercancías, como lo han probado Mr. Culloch, Rossi y Mengotti: pero desaparece rápidamente en la guerra estranjera y en las turbulencias interiores; desaparece siempre que el orden público se altera; siempre que se aflojan los vínculos de la confianza recíproca entre los particulares, y entre estos y el gobierno.

El primer banco que figura en la historia, es el de Venecia, fundado á mediados del siglo XII. Sin embargo, no empezó á emitir hasta el XV. Estaba á la sazón Venecia en guerra con los turcos, y necesitaba numerario para llevarla adelante. La abundancia de papel le facilitó los medios de llenar aquel vacío; y de tal modo se llenó, que asustado el gobierno al ver la prontitud con que el metálico se alejaba del territorio, prohibió al banco la emision de billetes, y desde entonces no volvió á renovar el permiso. Los bancos de Hamburgo y Amsterdam han estado siglos enteros sin emitir, y no lo han hecho en grande hasta que se consolidaron las grandes monarquías, y se concibieron fundadas esperanzas de seguridad y orden público. Se citará en contra el ejemplo de Inglaterra; pero de todas las anomalías de aquel país, anómalo por excelencia, ninguna llega á la que ofrece la organizacion de su banco. Desde el año de 1695, el capital metálico de aquel establecimiento pasó íntegro á las arcas del gobierno, y el banco no habria podido subsistir dos semanas, si tan estraña y violenta negociacion hubiera producido en aquel país sus consecuencias naturales. Pero la nacion entera, como movida por un solo resorte, se empeña en sostener el crédito del Banco á despecho de una medida destinada á pulverizarlo para siempre. Un crédito irrealizable contra el gobierno, y 96,000 libras de interés que este le pagaba: tal era el capital con que el banco hacia frente á sus copiosas emisiones. ¿En qué idea se fundaba la ilusion jeneral de la nacion inglesa, sino en la firme conviccion de que el territorio nacional no seria invadido, ni el orden público alterado?

Ahora bien, tengamos dos bancos de emision en Madrid, y veamos cuáles serán sus inmediatos resultados. El deseo del lucro y el espíritu de rivalidad forzarán á los dos establecimientos á tocar en breves dias los últimos límites que la ley fije á sus emisiones. La

circulacion crecerá con exceso y repentinamente. Se ensanchará el campo de los negocios; se iniciarán empresas colosales; se harán vastos empeños para el porvenir; y en medio de tanta ventura aplazada, de tantas esperanzas risueñas, la guerra estranjera puede brotar de una rejencia vacilante mas allá de los Pirineos; de un cañonazo mal tirado en una isla oscura de Oceanía: la rebelion interior puede estallar á propósito de una discusion imprudente, de un abuso de poder, de la petulancia de un partido, tal vez del cansancio de la nacion; y entonces ¿quién no se apresurará á deshacerse de sus billetes? ¿quién no correrá á trocarlos por plata ú oro? Apenas podría un solo banco resistir á esta crisis. ¿Cómo podrán resistir dos bancos rivales?

La desaparicion del capital será la consecuencia necesaria de este gran conflicto. Huirá del territorio, si la guerra estranjera lo reclama; se hundirá en las entrañas de la tierra, si la rebelion lo asusta, porque en el modo de obrar comun de los hombres, la reaccion corresponde á la accion; y á la época de ciega confianza seguirá la de desconfianza suma, como á la ecsaltacion sigue el cansancio y la marea baja á la alta. En el curso ordinario de las cosas no pasa de precaucion lo que llega á ser terror en las crisis violentas. No se eche en olvido el papel que representa la imaginacion en materia de crédito, y de todas nuestras facultades la imaginacion es la que mas pronto pasa de un extremo á otro; la mas difícil de perseverar es un justo medio.

Hemos dicho que si se faculta al nuevo banco á emitir, lo natural es que á pocos dias de su ecsistencia toquen uno y otro los últimos límites que la ley trace á la emision. La probabilidad de este resultado consiste en que la ganancia del banco está en razon de las sumas que emite. Pero esta superabundancia de capital circulante trae consigo gravísimos inconvenientes. En Inglaterra se han tocado tan de cerca y han producido tan funestos resultados, que los directores del banco no tienen trabajo mas penoso ni mas delicado que el de graduar la emision de modo que no altere el nivel del cambio ni produzca violentos sacudimientos en la circulacion. Poco esperimentados como estamos los españoles en esta clase de negocios, es inminente el peligro de que el mercado de Madrid se abarrote de papel; y lo que á esta plétora debe seguir de un modo inevitable es la necesidad de emplearlo, el prurito de las especulaciones, el ansia de lucro. Privados los españoles, como lo estamos por nuestros aranceles, de comercio exterior; esclavizados, mucho mas que las naciones mas siervas del Asia, en el tráfico doméstico, por la muchedumbre de aduanas interiores; condenada nuestra agricultura al estancamiento de sus frutos, ¿á dónde se dirigirá esta propension negociadora y aventurera, sino es á las especulaciones de bolsa, que tantos estragos han hecho ya en la moral pública y en el bienestar de las familias? ¿Qué será entonces la capital sino un enjambre de desenfrenados ajiotistas?

Asi, pues, si la creacion de un segundo banco de emision es inmoral en su origen, como quebrantamiento de una palabra empeñada y de una estipulacion solemne; no lo es menos en sus tendencias, y en sus resultados inevitables y previstos. Los bienes de que esta mal meditada innovacion puede privar á la nacion entera, serán dilucidados en uno de nuestros próximos números.

